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Synthèse	  de	  la	  réunion	  du	  30	  septembre	  2015	  	  
Groupe	  de	  travail	  «	  vie	  étudiante,	  vie	  de	  campus	  »	  	  

	  
	  
Participants	  :	  	  

Représentants	  	  Université	  Paris-‐Sorbonne	   Représentants	  	  Université	  Pierre	  et	  Marie	  Curie	  
Frédéric	   BILLIET,	   professeur	   délégué	   à	   la	   vie	  
étudiante	  
Olivier	  JACQUET,	  représentant	  BIATSS	  SNPTES	  	  
Eugène	   SANDOZ,	   vice-‐président	   du	   CFVU,	  
représentant	  étudiant	  
	  

Nathalie	   DRACH-‐TEMAM,	   vice-‐présidente	   en	   charge	  
de	  la	  vie	  étudiante	  et	  de	  l’insertion	  professionnelle	  
Alexandre	   DUGUET,	   représentant	   enseignant-‐
chercheur,	  REUNIS	  
Chloé	   DAIGMORTE,	   représentante	   étudiante	  Bouge	   ta	  
fac	  -‐	  AGEP	  
Caterina	   RICONDA,	   représentante	  enseignant-‐
chercheur,	  REUNIS	  
Emmanuel	   GENDREAU,	   représentant	   enseignant-‐
chercheur,	  UNSA.	  
Roger	   GUERIN,	   UPMC,	   représentant	   enseignant-‐
chercheur	  Réinventer	  l’université	  	  
Faouzia	  BESSEDDIK,	  représentante	  BIATSS	  ETC,	  UNSA,	  
SGEN	  

	  
Présentation	  des	  participants.	  	  
Les	   représentants	   de	   l’UNSA/SGEN	   et	   de	   Réinventer	   l’Université	   lisent	   chacun	   une	   déclaration	   préliminaire	  
(annexées	  à	  la	  synthèse).	  
Certains	   représentants	   des	   personnels	   et	   des	   étudiants	   font	   part	   de	   leur	   opposition	   au	   projet	   de	   nouvelle	  
université,	  du	  calendrier	  serré	  et	  s’interrogent	  sur	  la	  légitimité	  de	  ces	  groupes	  de	  travail.	  Le	  rôle	  de	  ces	  groupes	  
de	  travail	  est	  de	  mener	  une	  réflexion	  sur	   la	  vie	  de	  campus	  dans	  le	  cadre	  du	  projet	  de	  nouvelle	  université,	   	   ils	  
n’ont	  aucun	  caractère	  décisionnel.	  Le	  calendrier	  a	  également	  été	  rappelé	  et	  notamment	  le	  fait	  que	  ce	  seront	  les	  
futurs	  conseils,	  élus	  en	  2016,	  qui	  se	  prononceront	  sur	  le	  projet	  de	  nouvelle	  université.	  
	  
Présentation	   et	   discussions	   sur	   l’organisation	   en	  matière	  de	   vie	   étudiante	   et	   de	   vie	   de	   campus	   à	   l’université	  
Paris-‐Sorbonne	  et	  à	  l’UPMC	  
	  
UPMC	  :	  33	  000	  étudiants,	  	  2235	  enseignants-‐chercheurs,	  2595	  BIATSS	  (hors	  EPST).	  
	  
L’université	  s’organise	  autour	  de	  3	  directions	  générales,	  la	  direction	  générale	  des	  services	  (DGS),	  la	  direction	  de	  
la	   recherche	  et	  du	   transfert	  de	   technologie	   (DGRTT)	  et	   la	  direction	  générale	  de	   la	   formation	  et	  de	   l’insertion	  
professionnelle	  (DGFIP)	  chargée	  également	  de	  la	  vie	  étudiante.	  
La	  DVE	  (Direction	  de	  la	  Vie	  Etudiante)	  a	  pour	  mission	  l’accompagnement	  de	  l’étudiant	  dans	  sa	  vie	  universitaire.	  
Elle	  s’articule	  autour	  du	  service	  d'accompagnement	  des	  étudiants	   (bourses,	  aides	  sociales,	   logement,	  …)	  et	   le	  
service	  des	  initiatives	  étudiantes	  (associations,	  projets	  FSDIE,	  …).	  Les	  relations	  internationales	  sont	  chargées	  en	  
collaboration	  avec	  la	  DVE	  de	  l’accueil	  des	  étudiants	  étrangers	  et	  des	  programmes	  de	  mobilité.	  
Sur	  ces	  différentes	  activités,	  l’Espace	  Vie	  Etudiante	  est	  le	  point	  d’entrée	  unique	  pour	  les	  étudiants	  sur	  le	  campus	  
de	  Jussieu.	  	  
Le	  SHSE	  (Service	  Handicap	  Santé	  Etudiant)	  est	  en	  charge	  de	  l’accompagnement	  pédagogique	  des	  étudiants	  	  en	  
situation	   de	   handicap,	   le	   DAPS	   (Département	   des	   Activités	   Physiques	   et	   Sportives)	   	   en	   charge	   des	   UE	   de	  
pratiques	  sportives	  et	  du	  sport	  pour	  tous,	  	  étudiants	  et	  personnels.	  
Il	   existe	   aussi	   une	   association,	   le	   CLIC	   (Comité	   Loisirs	   Information	   Culture)	   qui	   contribue	   à	   la	   création,	   à	  
l’organisation	   et	   à	   la	   promotion	   des	   activités	   culturelles	   et	   socio-‐culturelles	   en	   faveur	   des	   personnels	   de	  
l’UPMC.	  
	  
Paris-‐Sorbonne	  :	  22	  000	  étudiants,	  1	  300	  enseignants-‐chercheurs,	  770	  BIATSS.	  

L’université	   s’organise	   	   autour	   	  d’une	   	  direction	  générale	  des	   services	   au	   sein	  de	   laquelle	   se	   trouve	  10	  pôles	  
(Finances,	   Ressources	   Humaines,	   Vie	   Etudiante,	   Systèmes	   d’Information,	   Patrimoine,	   Pédagogie	   et	   Scolarité,	  
Recherche,	  Relations	  internationales,	  Service	  de	  la	  communication,	  Service	  culturel)	  et	  5	  services	  centraux	  ou	  
communs	  (SCUIOP-‐IP,	  SUAPS,	  SCD,	  Service	  commun	  de	  la	  Formation	  continue,	  PUPS).	  
Le	  pôle	  de	  la	  vie	  étudiante	  comprend	  4	  bureaux	  ou	  services	  :	  le	  bureau	  des	  initiatives	  étudiantes,	  le	  bureau	  du	  
tutorat	  et	  de	  l’accueil	  et	  	  l’accompagnement	  des	  étudiants	  handicapés,	  	  le	  service	  des	  bourses	  (bourses	  et	  aides	  
sociales,	  FSDIE	  volet	  aide	  sociale)	  et	  le	  bureau	  de	  la	  santé	  étudiante.	  
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Le	  pôle	  de	  la	  vie	  étudiante	  travaille	  en	  étroite	  collaboration	  avec	  le	  service	  culturel,	  	  le	  service	  universitaire	  des	  
activités	  physiques	  et	  sportives	  (SUAPS),	  le	  service	  communication	  et	  le	  pôle	  patrimoine	  pour	  les	  lieux	  de	  vie.	  
	  	  
Le	  SIUMPPS	  (Service	  Inter	  Universitaire	  de	  Médecine	  Préventive	  et	  de	  Promotion	  de	  la	  Santé)	  mène	  des	  actions	  
de	  préventions	  notamment	  sur	  les	  2	  universités.	  
	  
Différents	   services	  présentés	  dans	   le	   cadre	  de	   la	   vie	   étudiante	   concernent	   également	   les	  personnels	   (actions	  
culturelles,	   associatives,	   sportives).	   Il	   faudrait	   intégrer	   dans	   le	   cadre	   de	   la	   discussion	   les	   lieux	   de	   vie	   et	  
d’expression,	  	  la	  santé,	  le	  développement	  durable,	  l’accessibilité	  numérique,	  la	  halte-‐garderie,	  la	  restauration,	  …	  
	  
Présentation	   et	   discussions	   des	   actions	   menées	   par	   l’université	   Paris-‐Sorbonne	   et	   l’UPMC	   dans	   le	   cadre	   de	  
Sorbonne	  Universités	  	  
	  

• Développement	  des	  services	  répondant	  aux	  besoins	  des	  étudiants	  et	  des	  personnels	  :	  aménagement	  et	  
équipement	   des	   lieux	   de	   vie	   comme	   l’Espace	   vie	   étudiante,	   le	   gymnase	   de	   Jussieu,	   les	   espaces	   de	  
Clignancourt,	  les	  bibliothèques,	  …	  	  

• Développement	   	   du	   sentiment	   d’appartenance	   et	   du	   rayonnement	   de	   Sorbonne	  Universités	   	   par	   des	  
pratiques	  culturelles,	  artistiques	  et	  sportives	  :	  compétitions	  internationales,	  agenda	  culturel	  commun,	  
événements	  fédérateurs,	  …	  

• Modernisation	  des	  services	  à	  la	  vie	  étudiante	  dans	  le	  domaine	  de	  la	  santé	  et	  du	  handicap	  :	  actions	  de	  
préventions,	  informatisation,	  accessibilité,	  sténotypie,	  handisport,	  …	  

• Soutien	  aux	  étudiants	  :	  campagnes	  d’emplois	  étudiants,	  bourses	  Coup	  de	  pouce	  Sup’,	  bourse	  mobilité,	  
entreprenariat	  étudiant,	  …	  

	  
Le	  bilan	  des	  actions	  menées	  dans	   le	   cadre	  de	  Sorbonne	  Universités	  est	   ressenti	   comme	   très	  positif	   avec	  une	  
bonne	  dynamique	  de	  collaboration	  entre	  les	  2	  universités	  et	  les	  services	  concernés	  des	  établissements.	  
	  
Les	  2	  prochaines	  réunions	  du	  groupe	  	  vie	  de	  campus	  auront	  lieu	  les	  13	  octobre	  et	  3	  novembre	  2015.	  
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Annexe	  	  

Intervention	  Roger	  GUERIN	  

Les	  élus	  aux	  conseils	  centraux	  membres	  de	  la	  liste	  Réinventer	  l'Université	  accusent	  réception	  avec	  étonnement	  
des	  récentes	  initiatives	  de	  la	  présidence	  concernant	  une	  éventuelle	  fusion	  de	  notre	  université	  avec	  une	  autre.	  
Dans	  un	  premier	  temps,	  les	  présidents	  des	  deux	  universités	  annoncent	  qu'ils	  souhaitent	  leur	  "regroupement	  en	  
université	  unique"	  (sic,	  pourquoi	  ne	  pas	  dire	  "fusion"	  ?),	  en	  précisant	  que	  cela	  sera	  au	  centre	  de	  la	  campagne	  
électorale	  de	  février	  prochain	  pour	  le	  renouvellement	  des	  conseils	  centraux.	  
Dans	  un	  deuxième	  temps,	  les	  membres	  des	  conseils	  centraux	  sont	  convoqués	  courant	  Octobre	  pour	  discuter	  de	  
cette	  fusion.	  Or	  les	  élus	  de	  ces	  conseils	  n'ont	  pas	  reçu	  mandat	  de	  la	  part	  de	  leurs	  électeurs	  pour	  décider	  d'un	  
sujet	  aussi	  grave.	  Faire	  comme	  si	  cela	  découlait	  naturellement	  de	  la	  création	  de	  l'IDEX	  il	  y	  a	  4	  ans	  serait	  avouer	  
que	  celle-‐ci	  n'a	  été	  obtenue	  lors	  de	  la	  session	  de	  rattrapage	  que	  sous	  la	  promesse	  jusqu'à	  présent	  tenue	  secrète	  
que	  les	  établissements	  signataires	  fusionneraient	  avant	  la	  fin	  de	  l'IDEX.	  Il	  n'est	  donc	  déjà	  pas	  admissible	  que	  la	  
présidence	  cherche	  à	  démarrer	  cette	  fusion	  au	  lieu	  de	  laisser	  cette	  question	  au	  centre	  de	  la	  campagne	  électorale	  
comme	  elle	  l'avait	  d'abord	  annoncé.	  
Dans	   un	   troisième	   temps,	   et	   de	  manière	   encore	   plus	   stupéfiante,	   la	   présidence	   annonce	   la	  mise	   en	   place	   de	  
quatre	  groupes	  de	   travail	   "pour	  discuter	  des	  grands	  principes	  du	  projet",	   auxquels	  des	  élus	  de	  notre	   liste	  au	  
conseil	  académique	  (mais	  curieusement	  pas	  ceux	  du	  conseil	  administration,	  alors	  qu'un	  des	  groupes	  de	  travail	  
à	  pour	   thème	   la	  gouvernance)	   sont	   sommés	  de	  participer	  dans	   les	  10	   jours,	   avant	  même	  qu'aient	  eu	   lieu	   les	  
réunions	  annoncées	  des	  conseils	  devant	  débattre	  du	  projet.	  Quelle	  peut-‐être	  la	  légitimité	  de	  tels	  groupes,	  si	  les	  
conseils	  n'ont	  pas	  d'abord	  débattu	  de	  l'utilité	  d'un	  tel	  projet,	  et	  dans	  l'affirmative	  ne	  leur	  ont	  pas	  indiqué	  des	  
directives	  précises	   sur	   les	   conditions	   sans	   lesquelles	   il	   ne	   saurait	   avoir	   lieu	   ?	   La	  manière	  dont	   la	  présidence	  
gère	  ce	  projet	  et	  communique	  dessus	  n'est	  pas	  acceptable.	  Nous	  demandons	  que	   les	  dates	  retenues	  pour	  ces	  
groupes	  de	  travail	  soient	  ajournées,	  et	  qu'il	  soit	  d'abord	  discuté	  dans	  les	  conseils	  de	  l'opportunité	  de	  mettre	  en	  
œuvre	  ce	  chantier	  avant	  les	  prochaines	  élections.	  
	  
Intervention	  Faouzia	  BESSEDIK	  

Les	   représentants	  ETC	  élus	  au	  CFVU	  qui	   réunit	   les	   fédérations	  UNSA	  et	  SGEN	  de	   l’Université	  Pierre	  et	  Marie	  
Curie	  dénoncent	  le	  calendrier	  extrêmement	  soutenu	  des	  réunions.	  En	  effet,	  les	  sujets	  essentiels	  tels	  que	  la	  vie	  
des	   campus	   et	   la	   formation	   ne	   peuvent	   pas	   être	   débattus	   sereinement	   et	   de	  manière	   constructive	   dans	   des	  
délais	  aussi	  courts.	  Nous	  regrettons	  encore	  une	  fois,	  que	  tout	  se	  passe	  dans	  la	  précipitation	  et	  que	  le	  dialogue	  
social	  se	  réduise	  à	  peau	  de	  chagrin.	  	  

	  
	  	  
	  


